



EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES

Redacción y Administración: Sociedad "Círculo Recreativo," Felanitx.

Año XL.

Sábado 17 de Febrero de 1923.

Núm.º 2431

Mallorca, ciudad

Estos días, en los diarios de Mallorca, leímos la noticia escuetamente publicada. En la reunión de Alcaldes, celebrada en el salón de actos del Ayuntamiento palésano, cambiáronse impresiones sobre la necesidad de implantar una red general telefónica en la isla, nombrándose la correspondiente Comisión gestora en la que Felanitx tiene el indiscutible lugar que, al involucrar honroso deber, es nuestro mayor galardón.

El señor Batle de la Ciutat de Mallorca, en armonía con sus sentimientos patrióticos y respondiendo a los deberes morales de su alta magistratura, al conocer la imposibilidad de conseguir del Estado la ayuda material para convertir en *Parque Nacional* el bello rincón de Miramar, tuvo la feliz idea de reunir a todos los alcaldes de las ciudades y villas de Mallorca y, en requerimiento amistoso, consiguió interesarles en el plausible anhelo que siente Mallorca de conservar los bellos predios santificados con el recuerdo de los amores de Ramon Lull. Uniendo el esfuerzo de todos en el amor a nuestras bellezas, será bien pronto realidad esplendorosa el *Parque Regional* de Miramar que proyecta el acendrado patriotismo de D. Guillermo Forteza para salvar de la devastación aquellos encantadores parques que, el dilecto señor, el Archiducado Luis Salvador, amó entrañablemente. A la negativa del Estado sabrá Mallorca responder dignamente perpetuando las delicias de Miramar, en *Parque Regional*, para gloria de nuestra generación.

Al finalizar la reunión, importantísima ya con el transcrito acuerdo, entre los asistentes cambiáronse impresiones conviniendo en la necesidad de tender una red telefónica que una entre sí a todos los pueblos de la isla, y esta fué, a nuestro entender, la determinación de mayor trascendencia que pudiera tomarse para general beneficio de Mallorca. Es esta, aspiración bella desde tiempo sentida que, respondiendo a imperiosa necesidad, convertiría de hecho a toda la isla en una ciudad única el día venturoso en que, la unificación cómoda y veloz, comprendiera todos los servicios de comunicación que, en estos días vergonzosos, existen reducidos y en estado lastimoso. Hasta en otros servicios públicos, como en el de la luz, creemos de suma importancia la unificación, y la deseamos cordialmente, siempre que no involucre atentado ni menosprecio para la necesaria y apetecida autonomía municipal.

Mallorca ciudad! Sublime y halagador anhelo del pueblo mallorquín. Hermoso proyecto cuya realización reportaría cultura y riquezas. Patriótica labor que confiamos será la preocupación constante, el ideal amado de nuestras corporaciones municipales y que halláramos inscrita, de antiguo, en las flamantes banderas de los partidos isleños de obedecer sus organizaciones a los espirituales anhelos del alma mallorquina, de perseguir, con ellas, la consecución de las nobles aspiraciones de nuestro espíritu regional en vez de responder a intereses bastardos, al vaiven de fortunas y poderes que llevan en sí las más fatuas ambiciones.

Es de toda verdad necesario y con-

veniente dotar a Mallorca de la red general telefónica como comienzo de las bellas realidades contenidas virtualmente en el noble ideal cobijado en nuestros corazones de isleños amantes de la espiritual ascensión de Mallorca a Ciudad.

Y es que hoy vivimos en las ciudades y villas forenses espiritualmente mal, vamos muy retrasados en el continuado avance de la humanidad, siendo principal causa de tan lamentable estado social la vergüenza de las comunicaciones que, apesar de los progresos conseguidos por la ciencia, nos mantienen alejados de los centros culturales, de las academias y cenáculos literarios florecientes en Palma porque unos pocos kilómetros, salvados fácilmente en una gran urbe, se interponen cerrando cual murallar nuestra acropolis, a las ansias espirituales de los pueblos mallorquines abandonados a sus propios recursos económicos que, en cuanto tributaron al erario nacional son insuficientes para atender las más ineludibles necesidades de toda sociedad. Y, así andan los pueblos de Mallorca, depauperándose, satisfaciendo pesadas cargas que se pierden dolorosamente en las orgías administrativas de esta pobre España y sin percibir del Estado las rudimentarias atenciones que reclama nuestro derecho de ciudadanos que tributan con exceso, como no sean las promesas engañosas o alguna migaja de cualquier festín, penosamente conseguida. Nuestras escuelas son insuficientes y vergonzosas; nuestros hospitales, incapaces y exhaustos, desatendidos por el Estado; nuestra justicia se alberga en pocilgas y nuestra cultura social tan rudimentaria que tiene a honor el libelo del *chantage* calculado, y ofendiendo la población, escudados en las penumbras de la noche, los desaprensivos nos dan náuseas con sus aguas menores, a ciencia y paciencia de las ordenanzas municipales. En cambio, sigue cerrada a toda esperanza la debida atención a nuestras ansias espirituales, a nuestras ansias de cultura y civilidad: no llegan a la ciudad payesa las bienandanzas de la civilización ni los goces benditos de las sublimaciones del intelecto; tan sólo vemos llegar, periódicamente, el fisco ceñudo y violento con sus innumerables apremios tributarios.

Mallorca Ciudad! Apesar de su indiscutible beneficio, debemos decir en verdad que no es ni puede ser el término de las aflicciones de nuestra ciudad rural; pero si que indudablemente fuera positivo mejoramiento en las costumbres sociales, un gran paso dado en la cultura y la floración quizás de espíritus adormecidos en la incuria tradicional de los Gobiernos; pues, al ser más fáciles y rápidas las comunicaciones, al llegar a ser de hecho *les ciutats i viles de la part forana* barrios de la populosa Ciudad creada con nuestro esfuerzo y amor al progreso, vendría seguidamente la descomulgación industrial de Palma, esparciendo por la isla toda el trabajo fabril que produce riquezas y bienestar. A su vez Palma, siendo mayor la concurrencia a sus centros de formación espiritual, a sus academias de arte, a sus escuelas de bellos oficios, a sus asociaciones de cultura física, conseguiría gran nombradía y honor con el florecimiento de su labor civilizadora y espiritual, redundando a la postre, este obligado movimiento de pobla-

ción, en beneficio de la cultura y de la riqueza de Mallorca toda.

Es, por consiguiente, de urgente necesidad que la orientación señalada venturosamente, en la reunión de alcaldes, con el acuerdo respecto de la red general telefónica que responde al altísimo anhelo de la ideal Mallorca ciudad, tenga pronto cumplida satisfacción para que sirva de acicate al esfuerzo gigantesco de ir convirtiendo en realidades nuestro caros ensueños.

Tenemos absoluta confianza en los entusiasmos creadores de este espíritu *l'honorable Batle de la Ciutat de Mallorca*. Sólo debemos desde las *ciutats i viles de la part forana* impulsar la magna obra constructiva, aportando nuestro cordial esfuerzo, para que las autoridades populares, viéndose sostenidas en su voluntad elogiada, no antepongan, en ningún caso, a los altos intereses del pueblo, a la dulce espiritualidad de Mallorca, las conveniencias indecibles de proselitismos inadaptados.

Nuestro Regionalismo

Entre los problemas que más profundamente conmueven el alma nacional, se halla sin duda alguna el regionalismo. Hay quien lo antepone al complejo y magno de Marruecos. Nosotros, colocados en este bello rincón insular, no es extraño nos dejemos seducir a veces por la paz mimosa y atrayente de nuestros paisajes, por la íntima complacencia emanada de nuestros bien dispuestos hogares, y más que todo, por ese ambiente fraternal que brilla en Felanitx, aun para los mismos extraños que la visitan, como culminación suprema de la obra de Dios. El influjo de esta sugestión hacia lo nuestro, lo genuinamente nuestro, por desviación inconsciente parece nos transporta a un sentido de la vida restringido, circunscribiendo nuestra sensibilidad creadora a las dulces intimidades del hogar. Hé ahí un principio peligroso de regionalismo. Contra él hay que combatir evitando de buena fé los extremismos.

Hay afectos en el hombre que se hallan muy por encima del subjetivismo utilitario, y bajo este aspecto, el tierno amor a Felanitx que penetra en nuestras almas, significa nobleza por lo que tiene de excepción. Sin embargo, ese profundo sentimiento, casi religioso, tan natural y legítimo que, después de una larga ausencia hace arrodillar al individuo y besar la tierra que mecó su cuna, puede ser bastardeado, sofisticado, si se deja guiar por esa ideología vaga y arbitraria que pugna por encerrar en el limitado círculo de una región las nobles afecciones humanas.

Ese fin esencial lo vemos sintetizado en la absurda orientación de las izquierdas catalanas. Ya no se trata de un tema sentimental como el que movía la ideología de Amirall, desdeñan ahora toda convivencia cordial con España, y exigen la independencia de Cataluña. ¡Y no obstante, con aires de redención hay en Barcelona quien pretende incorporarnos en el núcleo catalanista!

Nos conviene creer que proceden de

buena fé; lo creemos sinceramente. Pero su apasionado proselitismo les da un concepto restringido y falso de la historia y les hace ver como absoluto lo circunstancial y transitorio. La *Marca Hispana* que ellos reputan como la esencia de una nacionalidad nueva, no fué más que un accidente necesario en la marcha ascendente de un pueblo (España) ya formado; fué parte de un engranaje cuyos componentes radicaban en los riscos de Covadonga, Sobrarbe y Montgrony, y que al través del tiempo tuvo su centro en el enlace de Fernando e Isabel.

Ya no nos importa el *Parlamento de Caspe* ni las luchas que originó su decisión, esencialísimo argumento de los de la "Acción Catalana...". Nuestra trayectoria ha de ser rectilínea con miras a lo Universal y Eterno.

Por consiguiente, elevemos con fervor en el altar de nuestros corazones el sagrado depósito de las tradiciones que llevan tras sí las huellas venerables de nuestros progenitores; alentemos también con enaltecidos estímulos todo cuanto signifique cultura, bienestar y progreso para nuestra ciudad, pero no laboremos inclinada la cabeza ni oculta entre los reducidos muros de nuestras casas; la frente bien alta, y con la mirada fija en el horizonte del porvenir de nuestra Patria.

MIGUEL PONSETÍ.

El patriotismo de ciertos elementos

Con motivo de ciertas campañas periodísticas está siendo vergonzosa actualidad la orgía escandalosa a que se entregan algunos políticos desaprensivos que cubren, con la bandera de España, sus malvadas concupiscencias.

Es de remotos tiempos que, los taimados políticos y demás genticilla que tanto blasonan de acendrado patriotismo, están escarneciendo la Patria y enajenando sus glorias, en pública almoneda, al mejor postor; años ha que, al grito de ¡viva España! se la despoja cínicamente y, con el ronco canto de *la Banderita*, se opone resistencia fiera a las justas aspiraciones regionales, lanzándolas por caminos de violencia do fueron Portugal, Cuba, Filipinas... Será para mayor gloria de sus bacanales? Nosotros conocemos *un caso*, lamentable como todos, que aun siendo pálido reflejo de las enormidades recientemente al descubierto constituyen una prueba más, rotunda, definitiva, del loado patriotismo de ciertos elementos.

En una villa que bien pudiera ser nuestra querida Felanitx, recibiose entre agasajos y vitores los lucientes tercios de Marte, el iracundo.

Toda hospedería cuesta cara y cuesta bien, tratándose de paseos vistosos y de gallardas visitas y, quien dice hospedería, puede muy bien decir parapeos, estacas, blancos, picos, tablonas...

¡Sucedió que al ser presentada la cuenta, no precisamente del gran capitán, por el ciudadano devoto de Mercurio, puso ciertos reparos, al margen del mismo, el Dios de las devastaciones, Marte el terrible, a nombre de ciertos elementos que favorece y estima. Mediaron palabras... hicieron proposiciones... rogáronle su firma en

blanco, al pie de albinos recibís. El cuco de Mercurio acució la oreja, malfiándose en un principio; pero, dejándose convencer por razonamiento incontrovertible, cerró trato: Ahí van, en blanco, los dos recibís.

Socarrón marchóse Marte con ciertos elementos. Sonó el clarín de guerra? Llamaron al honor? La guerra... Camaradas de tío Jorge, barajamos sin cesar penas y alegrías, en honor de Baco, en honor de Venus... Salvóse la Nación.

Afrodita, la insinuante, sabrá algo de los albinos papeles.

Mercurio, el hábil negociador, dirá algo de los albinos papeles.

Marte, el coco de la guerra, aprovechará en algo los albinos papeles.

Larache! Larache! Ciudad moruna, símbolo de todo un sistema de vergüenzas que, con orgías y prevaricaciones, vas hundiendo la desventurada España. Nosotros también conocemos un caso lamentable acaecido en una villa apacible y risueña que bien pudiera ser nuestro querido Felanitx.

UNO DEL PELOTÓN

PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

Para la segunda mitad del presente mes hace Seijon los siguientes pronósticos:

Del 16 al 17, se perturbará el estado atmosférico de la Península, por que las bajas presiones de las Islas Británicas se acercarán a ella formando núcleos de fuerzas en el NO. de Galicia y en el SO. de Portugal. Por el influjo de estos elementos se registrarán lluvias en nuestro territorio, principalmente desde las regiones del O. a las del meridiano central, con vientos de entre SE. y SO.

El domingo 18 avanzará hacia el golfo de Gascuña el núcleo de fuerzas del NO. de Galicia y el del SO. de Portugal se hallará en el Mediterráneo, entre Baleares y Argelia. Se producirán lluvias en la Península, particularmente desde el Cantábrico y Centro al Mediterráneo, con vientos variables.

Mejorará la situación atmosférica de la Península el lunes 19, pues se alejarán por el canal de la Mancha el núcleo de fuerzas de Gascuña y por Córcega y Cerdeña el de Baleares y Argelia. Todavía se señalarán lluvias en las regiones septentrionales, con vientos de entre SO. y NO.

El martes 20, estarán más lejos de nosotros los centros perturbadores referidos, y su acción solamente será algo sensible en el N. y NE. de España.

Se modificará el estado meteorológico el miércoles 21, porque se acercará al SO. de Portugal una depresión procedente de los parajes de Azores y Madera. Rolarán los vientos a los rumbos orientales, causando tiempo inseguro en la mitad meridional y algunas lluvias, singularmente en el S. de Portugal y en Andalucía.

Del 22 al 23, avanzará hacia el Saco de Cádiz y al Estrecho la citada depresión del SO. de Portugal ocasionando lluvias, especialmente en la mitad meridional de la Península, con vientos del primero al segundo cuadrante.

El sábado 24, actuará un núcleo de fuerzas en el Mediterráneo superior que, en combinación con la borrasca que pasará por Escandinavia y Dinamarca, producirá algunas lluvias en las regiones septentrionales de la Península, con vientos del tercer al cuarto cuadrante.

Del 25 al 26, pasará por las Islas Británicas y mar del Norte una depresión y señalarán secundarios en el Mediterráneo. Se registrarán algunas lluvias en la mitad septentrional, particularmente el domingo 25, con vientos del tercer al cuarto cuadrante.

El martes 27, será bastante tranquila situación, empezando a sentirse en el O. el avance de una depresión del Atlántico.

Penetrará ésta en la Península el miércoles 28, ocasionando lluvias bastante generales, que serán copiosas en varios puntos, con algunas tormentas y vientos de diverso rumbo.

Casa para vender situada calle de Roig (vulgo carreró del capellá, Tia Bel, número 10). Informes, calle Prohisos n.º 68.



Al començar el sigle XVII, governava les Espanyes el rei Felip III, baix de quin regimne es cometé la major de les injustícies hispaniques: l'expulsió violenta dels morescos, homes treballadors, intel·ligents i productors de riquesa.

Mallorca, formant part integrant de les Espanyes, gaudia de govern autonom i de les llibertats i prerrogatives de que disfrutava, guanyades, per la seva fidelitat i heroisme, en el transeurs del temps. Era també la terra preferida de les pirateries algerines a tantes causes degudes. Dia 17 de Febrer de 1613, succeí el fet que recordem amb estreta relació amb les temibles incursions de berberiscos en la que, jugá important paper, l'astúcia dels cristians mallorquins servint-se de la cobdícia dels infidels per ferne victoriosa i fácil presa. Trobant-se davant el port de Campos una potaca algerina tripulada per 23 moros i 7 ó 8 renegats, vegeren a poca distancia un llaut de pescadors. Aleshores, els renegats digueren al patró algerí: Si vols apoderarte fàcilment del llaut mallorquí convé devalleu tots a l'estiba i noltros els cridarem fingint-nos vaixell cristià. La cohejant-se dels moros fou la causa de que s'avinguessin a la proposició sense recel; aixaren tots a la sentina i un cop a dins, els renegats cristians, clavaren fort les escotilles perquè els de baix, per mes que forcejassin, no poguessin obrir i cridant als pescadors seguidament els feren pujar a la potaca, dirigint-se atropellats vers la Ciutat de Mallorca ont feren entrega de la presa a les autoritats.

PERE D'ALGOREFA

SECCION LOCAL

El pasado miércoles, al mediodía, llegó de paso para las cuevas de Artá S. A. R. el Infante D. Fernando de Baviera, acompañado de su ayudante señor Ardozas, del comandante Sr. Rodrigo y de los aristócratas mallorquines Conde de Perelada, D. Nicolás Cotoner, D. Rafael de Lacy y D. José Quint Zaforteza.

Fue recibido por el Alcalde D. Nicolás Bordoy, el Juez Municipal Sr. Mas, el Teniente de la Guardia Civil señor Falco, el Clero representado por el párrroco y Vicarios, el jefe de Telégrafo Sr. Oliver, los secretarios del Juzgado y Ayuntamiento, varios concejales, el jefe del partido liberal Sr. Perallo, los notarios señores Caldentey y Oña y los señores D. Pedro Ordinas, D. Miguel Reus, D. Juan Caldentey y D. Cristóbal Bannasar.

El Alcalde, en nombre de la ciudad, dió la bienvenida a S. A. R. Se dirigió la comitiva a la Casa Consistorial, en donde se sirvió exquisito lunch, y después de cambiados los saludos de ritual, continuo el Infante, la interrumpida marcha, sin notar casi su presencia la población entregada con amor a sus habituales quehaceres.

S. A. R. el Infante D. Fernando Maria, Principe de Baviera é Infante de España nació en Madrid, en 10 de Mayo de 1884, de D. Luis Fernando, doctor en Medicina y distinguido operador, general de caballería bávaro y Principe de Baviera y de la Infanta doña Maria de la Paz, hermana de D. Alfonso XII.

Casó en Madrid en 12 de Enero de 1906 con la Infanta doña Maria Teresa por cuyo motivo adquirió la nacionalidad española. Comandante del regimiento de caballería de Lusitania y director de los depósitos de caballos sementales del Estado, al enviudar casó en segundas nupcias, el 1 de octubre de 1914, con S. A. la duquesa de Talavera.

La crudeza del invierno parece próxima a ser derrotada por las primicias primaverales, reflejadas sobre nuestros campos por una franca actividad vegetativa. La arboleda, retenida forzadamente en su floración por inadaptable temperatura, se resarce ufana de su cautividad; y sobre el tapiz verde-azulado de los sembrados, que cubre de uno a otro confin todo lo cultivable de la propiedad felanigense, extiende los niveos copos de millones de corolias de la flor del almendro, esparcidas unas cual confetti del carnaval de la Naturaleza y resguardando otras cuidadosamente la delicada formación del más preciado de los frutos, en esa mágica combinación de la vida vegetal, que ha sido siempre en esta época abstractivo ensueño de artistas y poetas.

Este retraso en la floración es indicio de buena cosecha; tal la presagia también el aspecto lozano y vigoroso de las sementeras. Pero, no obstante,

el agricultor no se da por satisfecho; se siente aguijoneado por recelo de que más adelante pueda tener funesta repercusión sobre la vegetación, hoy vigorosa, la falta de lluvias abundantes, la carencia de humedades profundas, que sean reservas nutritivas de la rai-gambre cuando pase la posibilidad de nuevos periodos lluviosos.

El pasado domingo a las tres de la madrugada, se declaró un incendio en la cochera, propiedad de la distinguida señora, viuda de Bordoy, señalada con el n.º 25 de la calle Mayor.

El primero en darse cuenta del siniestro fué nuestro buen amigo, el capitán de carabineros, de servicio en esa, D. Alfonso Castellary, acudiendo a sus voces numerosos vecinos que, bajo su experta dirección, contribuyeron a la extinción del incendio.

Se quemaron, los aparejos de un carro, sufriendo éste desperfectos; varios sacos y un montón de astillas de leña. El fuego se propagó al piso superior destinado a almacén de algarrobas quemándose una crecida cantidad de las mismas. El techo de la cochera se hundió.

Se calculan las pérdidas en unas miles de pesetas.

El incendio fué casual y venturosamente no hubo que lamentar desgracias personales.

Se ha presentado en esta redacción el patrón D. Vicente Paniza suplicando hagamos constar, como ampliación al escrito inserto en el número anterior de este semanario, referente al salvamento del Sr. Orte y su alumno, que fué él, pilotando la canoa automóvil Argos, quien prestó los primeros auxilios a dichos aviadores y quien remolcó el hidro hasta el hangar.

Nos suplica también insertemos que en julio de 1919, con la misma embarcación, salvó el laud "Genma", y en agosto de 1921 ayudó a desembarancar al velero "Porto-Colom".

En el Repartimiento formado por la contaduría de la Excma. Diputación provincial de Baleares, en el que se fijan las cuotas que deben satisfacer los Ayuntamientos de esta provincia, con destino al pago de las obligaciones provinciales consignadas en el presupuesto ordinario de dicha Corporación correspondiente al próximo ejercicio 1923-24, Felanitx ocupa el tercer lugar en la Isla, después de Palma y Manacor, con la cuota asignada de 25,933'44 ptas. y el quinto lugar en la Provincia.

La casa Hospicio-Hospital de esta ciudad ha sido favorecida con una preciosa estatua de la Inmaculada Concepción de María, que tanto suspiraban las religiosas que sirven dicho Establecimiento, y tanta falta hacía principalmente para practicar, según costumbre, la hermosa devoción del Mes de Mayo.

Ha sido el generoso donante el re-

verendo D. Antonio Bannasar Pbro. y Vicario de nuestra Parroquia, el cual la bendijo solemnemente el pasado lunes por la mañana en la Capilla misma del Hospital antes de celebrarse la misa, apadrinándola tres niños y tres niñas todos asilados; y después de haber celebrado obsequio con abundante refresco a todos los pobres y demás asistentes, y con selecto almuerzo a los propiamente asilados y demás personal del Establecimiento, sentándose con los mismos a la mesa juntamente con el Sr. Prior.

Que Dios y la Virgen María le remuneren por tan valioso donativo.

La bandera mallorquina a Inca.—Segons notícies l'Ajuntament d'Inca ha acordat fer una bandera mallorquina per fer-la onetjar triomfant en la Casa de la Vila en els dies de les majors festivitats, al costat de la de l'Estat, com ho han fet abans a Sóller i ara a Palma.

L'exemple segueix guanyant les vultats.

AJUNTAMENT DE FELANITX La Bandera de Mallorca

Responent a la crida patriótica feta a les viles i ciutats mallorquines perquè seguint l'acord d'hissar, en el frontispici de llurs Ajuntaments i al bell costat de la d'Espanya, la nostra benamada bandera que, en privilegi lliurat a Montpeeller, ens llegá el rei, l'alt Senyor En Sanxo, l'Ajuntament de la Ciutat de Felanitx ha pres suara l'acord, a proposta del dignísim senyor Batle, d'honrar la ciutat amb l'honor immutuable de la bandera de Mallorca, hissant-la triomfalment, en la primera vinentesa, a la balconada de la Sala.

Es cordial anhel de l'Ajuntament confectionar-la amb l'óbol que l'afecte respectuós de tots i de cadascú vulgui aportar per tal que l'orgull noble de l'homenaje a nostra bandera pertanyi directament al poble, i per el poble sia la plena satisfacció del compliment d'aquest sagrat deure que contraguérem al neixer, amb nostra historia gloriosa, amb l'ánima rediviva de la Patria nostra.

Amb aquesta voluntat i bon desitj l'Ajuntament comença la llista d'honor per l'adquisició de la bandera de Mallorca, confiant en l'amor de tots per la ciutat volguda i tenint la seguretat plena de devonir, amb l'acord transcrit, verament excel·lent i a mes honorable

Table with 2 columns: Name and Pts. Total sum 47.



17 Febrer 1923 A moltes bandes vaig alegre, mes tot sovint m'entorno trist, i fins lo blanc m'hi sembla negre si allà no hi trobo a Jesucrist.

Table with 2 columns: Cotización de ayer and Cotizaciones locales. Lists prices for various goods.

- DE SOCIEDAD -

Las Hijas de Ntra. Sra. de la Providencia, lloran estos días la pérdida dolorosa de dos hermanas de Religión, que fueron en vida rosas lozanas de virtud, en el místico jardín de la Congregación: la Rda. M. María del Auxilio, en el siglo D.^a Margarita Vadell, que desempeñaba actualmente el espinoso y elevado cargo de Superiora general y la Hermana María Magdalena, que se llamó en el mundo Catalina Albons, Directora del Colegio de Palma.

Dios, que desde el cielo contempla complacido el paso por esta vida de las almas elegidas, habrá sabido acoger amoroso en la morada de los justos a las dos extintas religiosas.

A la Congregación cuyo hábito vistieron y a sus distinguidas familias enviamos la expresión de nuestro sentimiento.

Se encuentra más aliviada en su estado de postración, efecto del ataque que sufrió días pasados, la Sra. Viuda de Valls de Padrinas, madre de nuestro buen amigo D. Bartolomé Vaquer.

Hacemos votos por su pronto y total restablecimiento.

Esta semana se han unido en matrimonio nuestro amigo D. Miguel Sagre y Capó con la señorita Catalina Prohens y Gayá, y D. Miguel Manresa Gomila con la señorita María Veyn y Adrover.

A las noveles parejas y sus familias respectivas enviamos nuestro cordial parabien.

EL NIÑO PRECOZ

En la noche del martes rendimos, sin pensarlo, un pequeño tributo al último día de Carnaval, al ser atentamente invitados a una reunión en casa de D. Bartolomé Tugores.

La concurrencia fue muy numerosa, y sobre todo abundaban las muchachas, todas con sus hermosos disfraces que las hacían extremadamente simpáticas y elegantes.

Hubo baile y animación hasta las doce, habiendo sido amablemente obsequiados por los señores de la casa,

con pasteles y licores, y un plus para las muchachas, de paquetes de caramelos, que galantemente les regalaron los jóvenes.

Eran las doncellas asistentes: Antonia Lladó con traje de manola, Francisca Grimalt vestida de gitana, Maruja Tugores con traje de Maruxa, María Vadell con vestido de colombina, María Fuster con el de murciana, Mirela Estelrich con el de gitana, Ramona Carmona con el de apache, Catalina Caldentey con el de aldeana, Francisca Artigues con el de aldeana, Damiana Vicens con el de primavera, Antonia Soler con el de murciana, María Obrador con el de bohemia, Francisca Fuster con el de manola, Catalina Caldentey con el de baturra, Sarita Tugores con el de gitana y Francisca Riera con el de baturra; y los jóvenes organizadores: Juan Llopis, Alfonso Tugores, Gabriel Rosselló, Juan Huguet y Bartolomé Vadell, a quienes de veras felicitamos por el éxito alcanzado; y mil plácemes a D. Bartolomé Tugores y a su señora esposa D.^a María, que con tanta afabilidad hicieron los honores de la casa.

Un invitado

En el Ayuntamiento

Sesión celebrada el día 12 Febrero 1923.

La presidió el Sr. Alcalde D. Nicolás Bordoy Nadal y asistieron 14 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado por el arbitrio transporte de reses durante la última semana la suma de 14'15 ptas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se concedió permiso a Jaime Escarrer para abrir una ventana a la fachada de su casa Calle del Call.

Se autorizó a Rafael Mestre Gomila para reformar la fachada de la casa n.º 10 de la Calle de la Portería de esta Ciudad.

Se enteró el Ayuntamiento de las disposiciones publicadas en el B. O.

de la última semana.

Se verificó el sorteo para la amortización de las obligaciones del empréstito Municipal emitido en el año 1912; y resultaron amortizadas de la letra A. (cien ptas.) los números 28, 54, 61, 157, 162, 168 y 199, total siete; y de la serie B. (quinientas ptas.) los números 14, 16, 28, 40, 61, 88, 142 y 159, total ocho.

Se acordó, que por mediación del Banco de Felanitx, se paguen los intereses de dicho empréstito y el importe de las obligaciones amortizadas, el día primero de Marzo próximo y siguientes.

Se abrió la suscripción para la compra de una bandera mallorquina que ha de colocarse en la fachada de la Casa Consistorial los días que corresponda, acordándose interesar a las Sociedades de Crédito de esta Localidad por si quieren ayudar a la expresada suscripción, como igualmente a las demás sociedades.

Se enteró el Ayuntamiento de haber suscrito los propietarios, que han edificado escalinatas en las vías de la barriada de Porto-Colom, un compromiso de no reclamar indemnización de ninguna clase por ellas, cuando el Ayuntamiento haga las rasantes de las mismas.

Se acordó el pago de la suscripción al B. O. de la Provincia.

Se acordó abonar una gratificación por una sola vez a Juan Soler Veyñ que hace el servicio de Portero en la Consistorial.

Se aprobaron varias relaciones de la prestación personal.

Se acordó ordenar a los Alcaldes de barrio de las Aldeas de Cas-Concos y S'Horta, que cada quince días presenten las relaciones de los individuos que han verificado su prestación personal.

Se acordó prolongar la alcantarilla de la calle del Morerat y la de la calle del Abrevadero en la parte Sur de dicha calle.

Y se levantó la sesión siendo las veinte y una y media.

BANCO DE FELANITX

La Junta de Gobierno de esta Sociedad, á tenor de lo que previene el artículo 18 de los Estatutos, ha acordado convocar á la general ordinaria para el día 18 del corriente á las dos y media de la tarde en el domicilio de la Sociedad.

Lo que se hace público para conocimiento de los Sres. accionistas.

Felanitx 9 Febrero de 1923.—Por el Banco de Felanitx. El Gerente, Miguel Massutí.

BANDO SOBRE CAZAS

D. Nicolás Bordoy Nadal Alcalde Constitucional de la M. L. Ciudad de Felanitx.

Hago saber: Que por el Excelentísimo Sr. Gobernador Civil de la Provincia se ha publicado en el B. O. de día 10 del presente mes la siguiente Circular:

En cumplimiento de lo ordenado en la 4.^a disposición General de la Ley de Caza de 16 Mayo de 1902 de conformidad a lo preceptuado en el art. 17 de la misma y del Reglamento para su ejecución de 3 Julio de 1903, queda absolutamente prohibido toda clase de caza desde el 15 de Febrero actual hasta el treinta y uno de Agosto inclusive.

Las aves acuáticas y zancudas, las becadas, becacinas y demás similares, podrán cazarse en las lagunas, albuferras o terrenos pantanosos, hasta el treinta y uno de Marzo.

Igualmente se prohíbe terminantemente la circulación y venta de la caza viva o muerta y de los pájaros vivos o muertos que determina el Reglamento en todo el Territorio Español durante la temporada de veda, cualquiera que sea la fecha de la adquisición excepción de los conejos que podrán cazarse y circular desde el primero de Julio cuando el dueño del monte, dehesa, coto o finca que se halle legalmente vedado para caza, se provea de licencia escrita de la autoridad local y de una guía expedida por ésta para que los conejos muertos puedan ser trasladados por la vía pública.

Lo que se hace público para general conocimiento.

Dado en Felanitx a 12 Febrero de 1923.—N. Bordoy.

— 25 —

habian contribuido.

Como eran días de semana santa las funciones se hicieron en la iglesia con una doble funestidad. No hubo las procesiones de costumbre. El jueves y viernes santo, con el triste aparato que infunden, no tuvieron nada que añadir, si podemos espresarnos así, al sentimiento de un concurso lleno de dolor; y aun diremos que este último día fué para Felanitx un día de susto y alarma por otro acontecimiento singular.

Estándose predicando el sermón de la Pasion por la mañana en la iglesia del suprimido convento, por don Agustín Jaume, la comunicacion de una vela hace prender fuego en un velo que cubria el altar mayor. En el monumento estaba de manifiesto su divina Magestad: el incendio se propaga, el concurso se alarma creyendo una nueva calamidad: el susto se apodera de todos: el predicador cesa y bajando del púlpito se dirige al altar mayor para salvar el cáliz con la Hostia sagrada de dentro el sepulcro... le falta la llave, rompe el cristal y caen con algun estruendo los candeleros del alumbrado, y como el terror aumenta siempre el peligro, cunde en un instante la voz que la iglesia se desploma en su bóveda principal. El templo resuena en alaridos, el concurso se conmueve, se precipita y se apiña á las puertas para salir. Este alboroto no deja de ocasionar peligros inminentes, sustos y perjuicios, aunque sin ninguna víctima.

El día de Resurreccion 7 de abril, se acostumbra una procesion por la plaza de la Fuente, que llenaba en otros años de santa alegría un gentío reunido á propósito para ser testigo del encuentro de la Virgen con Jesus resucitado; pero este año la alegría no podía espresarse sobre los semblantes de Felanitx, y por esto fué solitario y muy poco concurrido el acto. Las pascuas de Resurreccion fueron para Felanitx días de Viernes Santo; todo se invirtió en el orden de los tiempos, las épocas, los agrados y las fiestas aniversarias y familiares... Cundia la voz que amenazaba una inundacion en aquel punto.

Toda la isla participó de este accidente funesto. En Iviza fué contado á dos hijos de Felanitx D. Nicolás Ramon y D. Mateo Caldentey en 4 de abril; y en 7 se supo en Madrid. Las autoridades de la provincia elevaron á S. M. esta noticia, y el piadoso ánimo de la Reina



ALCALDIA DE FELANITX

El Exmo. Ayuntamiento, que me honra con su presidencia en sesión celebrada el día doce del presente mes verificó con todas las formalidades legales el sorteo de las siete obligaciones de la serie A. y de las ocho de la serie B. que corresponden ser amortizadas en el presente año, y resultó a las señaladas con los números 14, 16, 28, 40, 61, 88, 142 y 159 de la serie B.; y las señaladas con los números 28, 54, 61, 157, 162, 168 y 199 de la serie A.

Lo que se hace público para general conocimiento y a los consiguientes efectos; advirtiéndose que el día primero de Marzo próximo y siguientes se pagarán en las oficinas del Banco de Felanitx los intereses de dicho empréstito y el valor de las quince obligaciones amortizadas a los tenedores de las mismas quienes deberán presentarlas tanto para el cobro de cupones como para la amortización.

Felanitx 13 Febrero de 1923. —El Alcalde, N. Bordoy.

Solución a la charada alemana:
Tren de carga.

DESCANSO DOMINICAL
FARMACÉUTICO

Durante la tarde de mañana estarán de servicio las farmacias
P. Oliver Domenge, Mayor.
J. Llodrá, Mar.

Movimiento de la población
durante la pasada semana

Nacimientos.—11 Febrero Micaela Oliver Monserrat, 15 id. Margarita Cerdá Obrador, 16 id. Miguel Oliver Bordoy 16 id. Juan Vicens Obrador.

Matrimonios.—12 Febrero Guillermo Pascual con Catalina Alzanillas, 12 Febrero Miguel Manresa con Maria Veyn, 13 id. Miguel Sagrera con Catalina Prohens.

Defunciones.—10 Febrero Maria Ana Bonnin Valls.

Plantel de Albaricoquero

Ingrertos de las mejores clases a precios reducidos.
En esta imprenta informarán.]

SE VENDE en el «Puig des Call» o «La Torre» una pieza de tierra, viña, árboles frutales y se va.
Dirigirse al propietario, D. Bartolomé Cabrer, calle de la Concepción n.º 82, Palma.

A los propietarios y
Maestros de obras

En la casa Alfarería Amorós se encontrarán bovedillas de 40 y de 50 cm. servidas con prontitud y economía. También las hay expuestas para tejados, al precio de los «teuleders», como las hay para tabiques á precios muy económicos y baldosas de 2.ª, buenas para en ladrillar, á 0 60 pts. docena.

Conviene á toda persona de obras que visite esta casa donde encontrará géneros de gran provecho y economía.

Zavellá, 35, Felanitx (Mallorca).

Callicida
Mágico

Con tres veces de usarlo se consigue la curación radical de callos y durezas.

De venta en Farmacias y Droguerías.

DEPÓSITO:

FARMACIA DE ARTIGUES
FELANITX (Mallorca)

Cemento se vende a 60 cts. saco de 35 kilos. Fábrica de Alzamora y C.ª
Alquiler de sacos a precios módicos.

CONSTRUCCION de TRILLADORAS MECANICAS
PATENTADAS

MESTRE Y NADAL

Garantizamos bajo contrato nuestra Trilladora mecánica que, en donde se presentó, consiguió éxitos resonantes.

Trilla cereales, arroz, maíz y toda clase de legumbres.

Antonio Vaquer

Sastre

Mayor, 24

Felanitx

La Cuyña Mallorquina

La quinta edición de este interesante libro se ha puesto a la venta en la imprenta de este semanario y en las principales librerías de Palma y de los pueblos.

Nodriz de 21 años con leche de pocos meses se ofrece para lactar criatura en su casa o en la de los padres. Informarán en esta redacción.

FINCA RÚSTICA EN VENTA

Se desea vender media cuarterada de tierra sita en el predio «Son Negre.»

Darán informes, calle Mayor, número 2.

Calendarios
para 1923

Se han recibido en esta imprenta los del Sagrado Corazón de Jesús y otros, vendiéndose a precios moderados.

Mulo de 2 ½ años y 7 ½ palmos de alzada se vende. Alfarería de J. Amorós calle Zavellá.

IMPRENTA DE B. REUS

— 26 —

derramó beneficios y consuelos en el seno de estas familias, como es de ver en las reales órdenes comunicadas por Hacienda, Guerra y Gobernación.

La autoridad eclesiástica circuló por todas las parroquias que se abriese una oferta para los necesitados. En la catedral se puso á las puertas de la iglesia una bandeja con un domero para recoger las limosnas, y el 21 de abril se celebró un oficio de sufragio por las almas de los que habian muerto. En santa Eulalia el 22 con oracion fúnebre. El 30 se debia celebrar en S. Nicolas, pero ni hubo sermón, ni oficio. En todas las demas iglesias, se colectó una subvencion de caridad. En Pollensa, Sansellas, Petra, Muro, Manacor, Llummayor, Sineu, Porreras, Inca, La-Puebla y otros que no nombramos por ahora. Su producto total por datos que se tienen á la vista es en Madrid 26,810 rs. En Palma 34,235. En los pueblos 10,075. En las provincias 2294. Suman 73.414. Se sabe que en Valencia, Granada, Estremadura, Guadalajara, Galicia y otros puntos, la suscripción queda abierta. El excelentísimo Sr. Capitan general es invitado para abrirla en la Habana.

La Diputacion provincial tiene elevada á S. M. una esposicion sobre quintas y contribuciones en favor de aquel pueblo. San Agustin en su ciudad de Dios recuerda que los romanos otorgaron franquicia de tributos por un año á los de Sicilia movidos de su calamidad: *calamitate permoti misericorditer ejusdem anni tributum relaxavere.* ¿Qué no es de esperar del piadoso ánimo de S. M., del zelo de su gobierno, y de la gloriosa simpatía de tan dignas autoridades?

Mientras que una junta instalada al efecto compuesta de personas de toda distincion y confianza, trata de dar al público sus trabajos, la inversion de fondos, los socorros prestados, y todo lo demas que incumbe á las atribuciones que tiene confiadas, pondremos término á nuestro escrito. Por conclusion diremos que á tenor de un estado oficial han quedado 16 huérfanos de padres desde un año hasta veinte y cuatro dignos de ser socorridos. Huérfanos de padre desde un dia hasta veinte y un años 111. Viudas desde diez y nueve hasta setenta y cinco 63. En la primera escala se cuentan 9 mugeres y 7 varones. En la segunda 62 mugeres y 49 varones. Resultan ademas 8 familias absolutamente necesitadas por fractura ó herida grave de la persona que las sos-

— 27 —

tenia: 31 familias que deben ausiliarse por hallarse herido, contuso ó fracturado alguno de su número. En fin, 55 familias que reclaman auxilio parcial por muerte de alguno de ellas.

Ese grande infortunio pertenecerá a la historia, y el treno elegíaco de sus inspiraciones exitará tal vez el genio de algun númen balear que lo cante con las gracias de la poesía, con sentimiento y sublimidad. Nosotros deseáramos ver elevado en aquella misma calle ya despejada y vistosa, ó en el cementerio, un monumento que lo recuerde y perpetúe á los presentes y futuros con un emblema é inscripcion alusivos. Antes de soltar la pluma quisieramos hacer mencion de honra y gloria de los que han merecido bien de aquel pueblo. Las autoridades están en primera línea: conservamos sus nombres, respetamos su mérito. Han merecido bien de Felanitx las nobles y caritativas personas cuya modestia rehusaria la publicidad que le han socorrido ó con el miserable abolo, ó con suma cuantiosa, porque en ese gran conflicto la recompensa es grata delante Dios y delante de los hombres. Han merecido bien de Felanitx cuantos han enjugado sus lágrimas, han amparado á sus huérfanos, han socorrido á sus viudas, han prestado servicios interesándose por su bien público y personal.

Aquí nuestra voz en plegaria, llena de una santa esperanza, se elevaria sobre lo humano, suplicando al Señor que tantas víctimas teñidas en sangre sus vestiduras y probadas por desgracia tan grande y lastimosa, tengan ante su divino conspecto la corona inmarcesible de gloria y de martirio. ¡Que el ángel de sus tribulaciones sea tambien el de su alegría perpetua en la mansion del descanso sempiterno!